

# EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## ¿Anarquista ó católico.

Yo no sé si los hechos que se vienen desarrollando en el mundo desde hace más de un siglo, habrán abierto los ojos de algunos, para que entiendan de una vez que no hay medio entre las afirmaciones católicas y las negaciones anarquistas. Conozco muchos que han vuelto de sus extravíos al seno de la Iglesia que habían abandonado; pero esas conversiones fueron debidas a los auxilios extraordinarios de la gracia, con los cuales se complace Dios en demostrar lo que su Hijo nos dice en el Evangelio, a saber: que queda Dios haciendo hijos de Abraham hasta de las mismas piedras.

Si se prescinde de la gracia y solamente se admiten las fuerzas naturales de la voluntad, como hace el liberalismo, no hay más remedio que dar de bruces en la anarquía, término fatal a donde conducen lógicamente las doctrinas liberales con las más moderadas.

Por eso, todo liberal lleva dentro de sí mismo un anarquista; y por eso, el písimos Presidente del Consejo de Ministros del partido conservador, D. Antonio Maura, se atrevió a defender en el Congreso las teorías anarquistas cuando éstas cristalizaron en leyes procedentes de una mayoría de legisladores anarquistas.

Como cada hombre lleva dentro de sí un esqueleto, cada liberal lleva un anarquista; y para descubrir al anarquista dentro del liberal, no hay más que ponerle en ocasión y a seguida desaparece el liberal y se presenta el anarquista; no hacen falta rayos X, ni aun potentes focos eléctricos para verle, basta la simple luz de un fosforo de los de cocina para quien está acostumbrado a mirar.

Decid a la dama más bella, más hermosa, más elegante, que en belleza, en hermosura, en elegancia, no son otra cosa que el vestido con que cubre un esqueleto; y esta verdad patente, clara como el agua y al alcance de toda inteligencia por obtusa que la queramos suponer, la sabiduría de la vida y la buena fortuna de todo el que hubiérais dirigido el mas grosero de los insultos. Pero es que, en reflexiones que no atiende, es que se fia enteramente de las apariencias; y si llega un momento de reflexión, de consideración de las cosas como son en sí y no como aparecen, entonces ya ve con claridad lo que vemos todos y antes la era imposible y la peregrina absurdo que así fuere. Precisamente esa consideración de un hecho real y tangible, fué el principio de conversión de grandes pecadores, de damas mundanas y aun de mujeres perdidas.

Lo propio ocurre con los liberales, aun los moderados, en orden a las libertades de perdición, que parecen al exterior tan bonitas, tan bellas, tan seductoras; no son más que la cubierta del anarquismo, que se oculta entre los pliegues de la libertad como se esconde la viva entre las flores de la pradera.

¡Ay del incauto que sin precauciones se entrega a la recolección de flores! No tardará mucho en sentir la picadura del áspid, que con el envenenamiento de la sangre le lleve al sepulcro. ¡Ay del hombre que se deja seducir por la sirena de la libertad! Tampoco pasará mucho tiempo sin que se sienta rebelde a todo yugo, impaciente de todo freno, despreciador de toda autoridad, anarquista, en una palabra.

¿No ha sido ese el proceso de las ideas liberales desde su aparición hasta la fecha? ¿No han ido despojando gradualmente a cuantos las dieron cabida en su seno, de lo que tenían de católicos hasta convertirlos en peyoradísimos anarquistas? ¿No advierte el más soto la inmensa ventaja que llevan los liberales de hoy (en materia de liberalismo) a los de hace veinte ó treinta años? ¿Qué ha sido de aquellos famosos doceañistas que predicaban la libertad en nombre de la Trinidad Santísima? ¿Dónde están hoy los célebres progresistas del bienio y de algunos años después, que iban a Misa al son del himno de Riego, tocado por cualquier charanga? ¿A dónde fueron a parar aquellos inolvidables moderados, que con el rosario en la mano iban a la compra de los bienes de la Iglesia, desamortizados por Mendizabal? Ya no queda rastro de unos ni de otros; los liberales de hoy, los conservadores de nuestro tiempo,

los demócratas de ahora, en nada absolutamente se parecen a sus congéneres de antaño; han avanzado, han progresado en el mal, han ido eliminando lo que tenían de católicos para quedarse con lo que tenían sus padres de liberales; de tal suerte, que hubo en ellos una evolución a la Lanark, y las nuevas especies casi en nada se parecen a las antiguas.

Y no decimos nada de los republicanos y socialistas de nuestros días porque éstos y los anarquistas apenas si se distinguen. Y aunque todavía hay algunos rezagados, como Azcarate, v. g., que quieren la república con orden, ya se ve lo que pintan entre los suyos, que les echan a patos, según hicieron no hace mucho los republicanos de León con su ídolo Azcarate, cuando no se acomodan a sus gustos de sabor marcadamente anarquista.

La fama de todo ello, según la naturaleza del catolicismo, que es la verdad completa en todos los órdenes, y en la naturaleza del liberalismo que es un plano inclinado a todo mal y nada puede sostenerse en él sin rodar más tarde ó más temprano al abismo de todos los errores y de todos los crímenes.

## LA PAZ DOMÉSTICA

IV

Un padre que sólo piensa en los negocios, en los honores y en los placeres de este mundo, y no reconoce ni habla de otra providencia más que la casualidad, la fortuna y la desgracia, tiene que experimentar frecuentemente las veleidades de estas diosas y la impotencia y vanidad de aquellos bienes, perdiendo, por consiguiente, la paz consigo mismo, y de aquí a perderla también con su esposa y con sus hijos no hay siquiera un paso.

Como la electricidad acumulada en el seno de una nube, concluye por rasgar la vaporosa envoltura y despedir truenos y rayos, así la tempestad formada en el corazón de ese padre por las adversidades de la vida, rompe todos los velos de la resignación y la prudencia, y lanza por sus ojos, por sus labios y por todos sus movimientos, rayos de provocaciones y de insultos, cuando no de blasfemia, que hieren a la madre y a los hijos y alcanzan hasta los últimos grados de la servidumbre doméstica, y sobrevienen esas escenas de riñas, de lágrimas, de vergüenza y de escándalo, que suman a todos los individuos de la familia en los abismos de la tristeza, y convierten en un simulacro de la muerte y en una parodia del infierno lo que debería ser un cuadro, el más expresivo, de la vida, y en un preludio de la gloria.

Otra cosa sucede cuando el padre es hombre de ley, de rectitud y de justicia, cuando amolda sus pensamientos a la norma de la verdad y sus inclinaciones a la regla del bien, cuando no concede a los bienes terrenos y caducos más categoría que la de medios, cuando todo lo subordina al espíritu, a la eternidad y a Dios; en una palabra, cuando tiene siempre ante los ojos la ley moral y la religiosa.

## AL NOMBRE DE MARÍA

¿Con qué lenguaje el alma te cantará, Señora, Para decir lo mucho que te ama el corazón?  
 ¿Cuál es la voz que expresa, dulcísima y sonora, Al par que amor crecido, respeto y sumisión?  
 No tiene el aura pura, que corre entre las flores, Para decir tu nombre bastante suavidad, Ni saben en su lengua cantar los ruiseñores, Tan bien como lo exige, Señora, tu bondad.  
 Ni el joven que ha pasado sin mancha por el suelo, Aunque con puro labio te quisiera bendecir, Ni el Ángel que remonta sobre el azul el vuelo, Con dignidad supieron tu nombre repetir.  
 Y se oye, sin embargo, tu nombre con ternura, Que vienen repitiendo generaciones mil, Y todo el que lo dice te llama casta y pura, Más para que la flores del oloroso Abril.  
 ¿Y cómo no, Señora, si Tú eres más hermosa Que la primera aurora que al mundo iluminó?  
 ¿Más suave que la brisa que refrescó a la rosa Primera, que a la vida en el Edén brotó?  
 ¿Si al alma le es tu nombre más grato que el aroma De las primeras flores que alimentó el Edén,

Más dulce que el arrullo de la gentil paloma que aduerme a sus polluelos con plácido vaivén?

Desde antes que las nubes cruzaran el espacio Para borrar del suelo la tétrica aridez, Mil seres te llamaban del inmortal palacio, Con ansias de postrarse, Señora, ante tus pies.

Vinieron las edades, con ellas, de la ruina Los miseros despojos rodaron por doquier; Y desde entonces, Madre, la frente a Ti se inclina Del pecador que busca tu sin igual poder.

El hombre apenas toma de la existencia el vuelo Y aún antes que su labio aprenda a balbucear, Postrado ante tus plantas, con infantil desvelo, Tu nombre con ternura comulsa a pronunciar.

Te llama el ignorante con pecho entorpecido Y el sabio que leyendo sobre los astros va, Y todos repetimos tu nombre tan querido, Que escrito en nuestras almas por el amor está.

H. Nieto, S. J.

## LAS ESCUELAS LAICAS

El tratamiento célebre Francisco Ferrer, en carta dirigida a Mine. Daurand; y que obra en el sumario de la causa que a aquél se le instruyó con motivo del atentado de la calle Mayor, expone los perversos fines que se persiguen en las Escuelas laicas.

Bien lo ha probado con elocuencia abrumadora la *semina sangrienta* en Barcelona. Multitud de niños y jóvenes a la vanguardia de las turbas revolucionarias, ayudaban a éstas en la destrucción de los Templos, pintados, como dice *El Social*, la libertad, el progreso, la cultura, el arte, la honradez y la más sublime encarnación de la abnegación y del sacrificio.

La carta de Ferrer decía: «Para las polémicas: ¿cómo puedo dar un argumento en contra de los que nos piden Escuelas con grandes ventajas, enseñanza, integral, trabajos manuales, oficios, asignaturas múltiples, etcétera, etc?; nosotros no podemos ocuparnos más que de hacer reflexiones a los niños sobre las instituciones, sobre las mentiras religiosas, gubernamentales, patrióticas, de justicia, y de militarismo, para preparar cerebros aptos para una revolución social.»

No nos interesa hoy hacer buenos obreros, buenos empleados, buenos comerciantes: queremos destruir la sociedad desde sus fundamentos.

«Hoy nos contentamos con introducir ideas de revolución en los cerebros. Más tarde, veremos.» Y ese más tarde llegó y se realizaron en parte los propósitos de Ferrer, y la Ciudad Condal fué festivo de los atropellos que todos conocemos.

No podía menos de ser así; ya lo teníamos dicho: sembrando vientos se habían de cosechar tempestades.

El Credo de esas Escuelas sin Dios y que abominan todo orden social y moral, enseña:

- 1.º Que la base de la existencia de privilegiados y desheredados, culpable de todas las injusticias que sufren los hombres, es la creencia de un Poder sobrenatural, Dios, y sus relaciones con los hombres por medio de los Sacerdotes (Religión, Iglesia).
- 2.º Que los Sacerdotes son hombres negros, más peligrosos que las fieras, porque encierran a los hombres desde la infancia para dominarlos toda la vida.
- 3.º Que los que hacen y forman Ejércitos son verdaderos, asesinos de la humanidad.
- 4.º Que los militares son hombres que, por su afición al pillaje y al asesinato, gozan de un glorioso prestigio.
- 5.º Que la bandera es un trapo de colores puesto en lo alto de un palo, el símbolo de la tiranía y de la miseria.
- 6.º Que la guerra emprendida para defender el honor de la nación es, en realidad, un pretexto para robarla.
- 7.º Que el pueblo (los soldados) se ha de servir de las armas contra aquellos que se las han dado para matar.
- 8.º Que a la primera declaración de guerra, antes de la primera descarga, se ha de declarar la huelga de soldados.
- 9.º Que los Gobiernos de Europa matan por gusto cada mes más hombres que estrellas hay en el cielo.
- 10.º Que la propiedad está constituida para la ex-

poliación y el fraude, por la rapacidad y la estafa, bajo los nombres de industria y comercio.

11. Que todos los males y todos los sufrimientos y todas las injusticias son debidos a esta estúpida y brutal ficción llamada Patria.

12. Que todo lo que tiene por objeto explotar al pueblo: leyes y reglamentos; órdenes y decretos; prisiones y patibulos; Policía y Guardia civil; Jueces, etc.; todo se basa y apoya en la Patria.

Verdaderamente que aústa pensar lo que con estas enseñanzas hubiera sido de España si el movimiento iniciado en Barcelona hubiera sido secundado en toda la Nación.

Por esto llamamos la atención de las Autoridades gubernativas para que ya que no supieron a tiempo prevenir los acontecimientos en Cataluña vigilen sobre la enseñanza de no pocas Escuelas en otros puntos y castiguen con mano fuerte la propaganda demoleadora que en ellas se viene haciendo. Es decir, que la vigilancia y rigor que ahora están desplegando en aquella región la extiendan y constituyan en toda la Nación. De no hacerlo así, se habrá conseguido el suceso de un miembro, pero no se habrá evitado la corrupción del cuerpo social y éste se desmoronará.

H. J.

## FOTOTIPIAS

La conciencia libre. — Me devanaba los sesos y los ganglios multipolares del encéfalo y no salía la punta.

Decía para mí capote. La conciencia debe ajustarse a la ley eterna; luego...

Discurría para mis adentros: La conciencia debe atemperarse a la norma de la verdad, al molde de la fealdad y justicia; y por ende...

Murmuraba para mis entretelios: La conciencia debe seguir la luz y guía de la razón; y por consiguiente...

Que no veo la punta. Volví a desenredar y desenmarañar la madeja, y otro llo.

Si la conciencia necesita autoridad, luz, guía, norma y molde; si hay estrechos vínculos que la ligas, lazos indisolubles que la unen; si ha de vivir en amigable consorcio con la verdad y la justicia; si ha de moverse por el camino de la rectitud sin desviarse a diestra ni a siniestra; no es, no puede ser...

Que no sale la punta. Otra vez la madeja encasada enmarañada. ¡Qué lol!

Marcho con él, al maestro Puffo, de la escuela de Perogrullo, y tata.....

La punta. — Diga Ud. ¿Qué es conciencia libre?

— Es decir, hacer, pensar ó desear algo contra la ley de Dios y del prójimo en sus bienes y materia grave.

— Maestro, esa definición tumba de espaldas. — Agárrese Ud. a la pared. Y no marra.....

Indice de las páginas

## DE MELILLA

Nos es muy grato noticiar a nuestros lectores las buenas impresiones que se reciben del teatro de la guerra. Siguen nuestras tropas avanzando y dominando al otro lado del Gurugú por la parte de Zelúan, cerca de cuyo punto están ya nuestras tropas. En una batalla que en esta semana se ha librado, nuestro valiente Ejército ha dado una severa lección a los rifeños que querían oponerse a su paso. Varias kabilas, las de Lehedara, Oherant, Bu-Alahon, Beni-Kiaten, Arkemán, Lahadara, Bual-Lahon, Mad-Daud y otras, han entregado las armas en señal de sumisión a España y no pocos rebeldes han pedido perdón y han pagado multas imponentes por el General Marina. A última hora corren rumores de que en breve se recibirán noticias satisfactorias, pues parece que se redobla la actividad en el plan de avance.

Quiera Dios que en el número inmediato podamos dar tan gratas noticias que sean como presagio del término de la guerra.

## CANTARES DEL CAMPAMENTO

Apenas el sol asoma  
da principio el tirotear,  
el humo cubre una loma  
y atruena ya el cañoneo,  
de avanzada

un puñado de valientes  
camina por la llanada;  
son los bravos descendientes  
de una raza no humillada.

Silba una bala al pasar,  
vow al moro vacilar  
y de allá, del campamento,  
con el viento

viene este alegre cantar:  
«No flores por mí, chiquilla,  
que muy pronto venceremos  
y la chilaba de un moro  
te daré para recuerdo.»

El sol parece que abraza.  
¡Santo Dios! valiente día.  
Hay mucha sed, agua escasa  
y estre maleza bravía  
caminamos,

pero nunca vacilamos.  
Hay que subir á la altura,  
cuentan con nuestra bravura  
los bravos no desmayamos.

¡Viva España! oigo exclamar  
y empiezo á tirotear,  
y de allá del campamento,  
con el viento,

viene este hermoso cantar:  
«Ayer ví una media luna  
en el monte Gurugú,  
yo he de subir á la cima  
para poner una cruz.»

Buena ha sido la jornada,  
pero entre nimbos de gloria  
una página enlutada  
hay que poner en la Historia.

Cien valientes  
vi caer desfallecientes,  
y por disparos cesteros  
más de otros cien compañeros  
rodaron por las vertientes.

Luego ví al moro escapar;  
muchos debí yo matar  
y de allá, del campamento,  
con el viento

viene este ardiente cantar:  
«Matarme ayer quisó un moro  
pero no lo conseguí;  
á traición iba á matarme  
y yo no muero á traición.»

Al regreso cuánta penal  
¡qué triste melancolía!  
¡cuánta frente antes serena  
ahora ensangrentada y fría!

Mil soldados  
¡juntos á la vía acampados  
aplenden y vitorean.  
¡Benditos mil veces sean  
gritamos entusiasmados.

Yo me tiendo á descansar  
oyendo el rumor del mar  
y de allá, del campamento,  
con el viento

viene este alegre cantar:  
«Una guitarra me han dado,  
también me han dado un fasil;  
como los moritos veagan  
nos vamos á divertir.»

C. Rodríguez Díaz.

## ¡Pobre obrero!

Al ir conociendo cada día más y más las salvajadas cometidas por las turbas revolucionarias en Barcelona, después de la natural protesta por lo que á la religión pertenece contemplando la destrucción de tantas y tantas instituciones de instrucción y caridad para el pueblo, una expresión se ha escapado de nuestros labios: ¡Pobre obrero! ¡Tú mismo destruyes los Centros donde gratuitamente, sin dispendio alguno, se instruyen tus hijos; tú mismo tiras por el suelo esas hermosas casas, esas á veces sumptuosas palacios que han de servir de albergue para tus hijos huérfanos, han de ser el socorro para la mujer el día de su viudez, han de ser tu albergue en la vejez!

Y nos causa más y más lástima ver á qué punto de degradación moral y hasta qué punto de insensatez han conducido á los obreros las predicaciones socialistas y las Escuelas sin Dios, que ellos mismos, con encarnizamiento y saña, se labran su propia ruina. Los periódicos diarios de estos días han traído relaciones, aunque incompletas, de las casas é Institutos destruidos por los socialistas.

Hé aquí algunas de las que sólo se refieren á la instrucción, manutención y amparo de los niños de los obreros:

—Convento de Madres Escolapias de la calle de Don Juan de Reguera. Recibían enseñanza, absolutamente gratuita, 150 niñas, todas las cuales pertenecían á familias obreras.

—Sala de Asilo, calle de Aldana. Desde las cinco de la mañana recibían á 650 niñas y niñas que las familias pobres ponían al cuidado de las religiosas de la Caridad que lo dirigían, mientras los padres acudían al trabajo. Les daban de comer, instrucción y cuidado de su aseo, librando á los padres de toda preocupación.

—Patronato Obrero de San Pedro Claver. Funcionaban en él: Escuelas diurnas y nocturnas, á las que asistían 500 alumnos. Cajas de ahorros. Cooperativa de consumos. Recreo dominical.

—Patronato de Pueblo Nuevo: Escuelas nocturnas, Biblioteca pública de la Económica de Amigos del País, Beneficencia domiciliaria, Recreo dominical. Había clases para los alumnos, cuyos padres eran socios, y también para los que no lo eran.

—Orfanato de San José, calle Roger de Flor. En él se asilaban 150 niñas pobres, huérfanas, y se les proporcionaba sustento, educación é instrucción primaria. Se les enseñaba, además, las labores y trabajos propios de su sexo y condición. Las admitían desde la edad de cinco años.

—En el Convento de la Enseñanza (Manresa), se daba instrucción gratuita á más de 600 niñas. Se perdió también un ropero para los pobras que se hallaba repleto de prendas de ropa.

—Colegio de Padres Escolapios, Escuelas de San Antonio. Había 400 plazas gratuitas fijas y, además, el 30 por 100 de los alumnos restantes.

## Suma y sigue.

Y no sólo para la niñez, así que también para la juventud, para esa edad en que los peligros de corrupción son mayores.

—En el Colegio de Jesús María se daba instrucción y educación á jóvenes obreras, ambas tan completas y prácticas que podía rivalizar con los mejores Colegios del extranjero. En este Colegio instruí á las hijas del pueblo para ser buenas mujeres de su casa y excelentes madres de familia, preparándolas para la lucha por la vida, tan áspera en la sociedad moderna y sobre todo en naciones pobres, y para la vida de trabajo, dándoles medios y elementos para defender su virtud, su hora y sus derechos, á través de las vicisitudes de que está llena la vida de una joven obrera.

—En el Convento de las Adoradoras se educaba é instruí á jóvenes extraviadas. Era admitidas desde los quince á los veintidós años de edad. En la actualidad había 84.

—Instituto Salesiano, calle de Floridablanca. Tenía por objeto la educación de los hijos de la clase obrera. Existían Escuelas de primera enseñanza, diurnas y nocturnas. Enseñanza de solfeo. Banda instrumental y recreo dominical. A los alumnos más pobres se les daba la comida en calidad de medio pensionistas.

—Colegio taller del Niño Jesús (Las Cortes). Se daba instrucción á los hijos de la clase obrera. Lo dirigían los Padres de la Sagrada Familia.

## Todavía más.

La caridad cristiana no tiene límites y se cuidaba en Barcelona, como se cuida en todas partes, de los obreros en la edad madura y durante la tribulación en la enfermedad. Entre los edificios de esta clase destruidos por los revolucionarios aparecen:

1.º El Convento de Mínimas del Sagrado Corazón (Manresa), se proporcionaba albergue y comida á obreras de fabrica. Varias de éstas perdieron las ropas en el incendio. Las mismas religiosas cuidaban del restaurant obrero económico.

2.º Las Religiosas de la Asunción, calle Tapiolas. Se dedicaban al cuidado de enfermos pobres, sin retribución alguna, y

3.º Las siervas de María (Universidad), y los Padres Camilos, llamados Agonizantes, que tenían el mismo fin.

Un movimiento de ira y reprobación se levanta en nuestra alma contra los que conducen así á las masas á su ruina y perdición. Un grito de compasión sale de nuestro corazón dolorido por las desventuras que se labra siguiendo esos caminos el pobre obrero. Un llamamiento caritativo hacemos á las personas de orden, á las personas de nobles sentimientos, para que en la medida de sus fuerzas favorezcan las instituciones de obreros católicos, donde se les enseña la verdad y se les aparta del camino de la ruina.

X. Y. Z.

## NOTICIA FRESCA

Con tan poco gusto como evidente ignorancia ó mala fe, un periódico de esta localidad, siguiendo su ordinario estilo, se ha desatado en denuncias contra la Compañía de Jesús, pretendiendo autorizarse con testimonios de Melchor Cano, Bautista de Lanuza y el Arzobispo Silíceo.

Ya lo sabemos todos que ha tenido y tendrá la Compañía, como tiene toda institución inspirada por Dios, esos y otros muchos adversarios; así que no se esfuerce el trasnochado noticiero en amontonar nombres, es lo concedemos de buen grado. Y añadimos, para respuesta á toda ulterior citación, que cuantas autoridades doctas, están desacreditadas ó por los Romanos Pontífices y Santos que las reprobaban, ó por los mismo autores que rectificaron su conducta, ó por la evidencia misma de los hechos que han devaluado todas las calumnias. Y sepa de

paso tan ilustrado semanario, que a Melchor Cano le creó, su oposición á la Compañía el ser depuesto de su cátedra de teología por sus superiores jerárquicos y amenazado por el Papa, y que por la misma autoridad y por la de Felipe II, el Arzobispo Silíceo fué gravemente reprendido y obligado á suspender sus hostilidades, y que esta generalmente reconocida su conducta como una aberración de su genio impetuoso. En cuanto á Lanuza, permítanos dudar de la autenticidad de su comentario á esa fabula que se llama profecía de Santa Ildegarda contra los jesuitas.

Por último; que no se meta á canonizar á los Santos ó hacer mentir al Martirologio, pues los nombres que cita no están en los martirologio que el que ese periódico quiere introducir *motu proprio*.

Y punto final en un asunto que por estar ya por sí mismo resuelto, no merece ser puesto otra vez en tela de juicio.

L.

## PENSAMIENTOS

Tenéis talento, ¿y de quién lo habéis recibido? ¿Gozáis salud, ¿y á quién la debéis? Poseéis pingües herencias, ¿y de quién son esa lluvia que las refresca, ese sol que las fecunda? Todo lo recibimos del cielo, y cuando el cielo nos presenta á nuestros hermanos para que seamos con ellos la Providencia, les negamos un miserable socorro, y eso que nos lo piden en nombre de Aquel que nos da el talento y la salud, la lluvia y la luz del sol.

La felicidad es rara, porque pocos hombres saben encontrarla donde se halla, que es en el deber, en los afectos de la familia y de la amistad, en la beneficencia y en el estudio. La mayor parte de los que se dicen desgraciados, no son más que verdaderos ingratos con la Providencia.

## En la Plaza de Abastos.

No sabemos qué derecho podrán tener los querrelantes, verduleros y expendedores en menor cuantía, para tratar de imponer una ley á los expendedores al por mayor; pero lo cierto es, que bien examinadas las causas, se ve á simple vista que los pequeños comerciantes de la Plaza de la Cebada, digo de la Plaza de Abastos de Toledo (que se diferencia un poco de aquella), tienen fundamento para mostrarse disgustados y hasta dispuestos á todo, si el día que se colme su paciencia no resuelven el asunto á su favor. El asunto es el siguiente.

Sabido es de todos que hay muchos expendedores en la plaza, cuyas mercancías, bien sean verduras ó bien frutas, proceden de otros que á primera hora hacen la venta al por mayor, encargándose ellos de hacer el abasto al público al por menor, en cuya transacción consiste su pequeño negocio, y del cual viven.

Pero resulta que la mayor parte de los días, ó todos, los vendedores al por mayor que no han realizado todas sus existencias, hacen la competencia á los expendedores al por menor, ó sea á los mismos que les han tomado á ellos el género, no sólo poniéndoles á vender *libreado*, como ellos dicen, sino estableciendo precios á los que los otros no pueden dar sus géneros, siendo los mismos, y creando, por tanto, una situación difícil para los pobres comerciantes, que se ven en la precisión de perder en el género si venden al mismo precio, ó quedarse sin vender si persisten en cobrar más por sus mercancías, puesto que el público va á lo más barato, y sobre todo si el género, como sucede en el asunto que nos ocupa, es lo mismo, puesto que es de igual procedencia.

En varias ocasiones se han promovido altercados por este motivo entre unos y otros, sin que hayan cejado en su actitud y sin que la autoridad, cuyos Inspectores deben estar bien percatados del conflicto que se acerca, haya tratado de resolver algo que determine garantías para aquellos que exponen su dinero y su trabajo á merced de la voluntad de los vendedores al por mayor.

Hablando con varios de esos honrados y laboriosos negociantes, nos han manifestado el perjuicio que les irroga la conducta de los cargueros y su decidido propósito de armar una el día menos pensado, pues lo que se les hace es matarles con sus mismas armas.

Nosotros les hemos interrogado acerca del medio que ellos creían conducente para evitar su daño, y hé aquí lo que se proponen:

Conseguir del Excmo. Ayuntamiento el que prohíba á los cargueros, ó sea á los que se dedican á la venta al por mayor, la venta al *libreado* del resto de sus géneros hasta una hora determinada, siendo ésta aquella en la que los que tomaron los géneros á primera hora, para la reventa, hayan podido venderlos, evitando de este modo la competencia.

Como declamos al principio, no sabemos si habrá derecho para tal prohibición, aunque contamos con que la Autoridad puede dictar órdenes encaminadas á evitar cualquier trastorno, y para ello aduciremos como prueba que en el Mercado de Aranjuez no se les permite á los cargueros ó expendedores al por mayor vender sus géneros de otra forma hasta pasada la hora de las ocho de la mañana en verano y las diez en invierno.

Pero aun suponiendo que de hecho ese derecho existiese y esa prohibición se haga, ¿se habrá evitado así el perjuicio de los menores? ó por otra parte, ¿no se irroga perjuicio á los mayores?

Porque si la hora fijada es las ocho, bien puede suceder que el público se abstenga de la compra hasta esa hora, porque con la seguridad de que después lo han de encontrar más barato y ahorrarse así una cantidad, es seguro que eso suceda, y más en estos tiempos en que no estamos para desperdiciar nada, y por tanto nos encontramos en el mismo caso que antes.

Si por el contrario, el público no quiere aprovechar esa circunstancia de ahorro, lo cual es muy difícil, y hace la compra á primera hora, ¿á quién han de vender sus residuos los cargueros?

En este caso se ocasiona el perjuicio á éstos, mucho más, cuanto que siendo todos de los pueblos limítrofes, tienen necesidad de liquidar la mercancía para volver á sus casas y poder dedicar el resto del día á sus quehaceres, cosa que no podrían hacer, teniendo que quedar aquí para en el resto del día venderlo todo, so pena, y esto es muy triste y perjudicial al mismo tiempo, de que se lo vuelvan á llevar, pues en tal caso tendrían que tirar mucho, si no es todo, porque se echaría á perder, sobre todo cierta clase de géneros.

De donde resulta, con esta medida, que por evitar el perjuicio á unos se ocasiona á otros.

Lo que en nuestra humilde opinión sería mejor para dejar á todos iguales, es prohibir á los cargueros expender sus mercancías (hablamos del residuo de la venta al por mayor), á otro precio que el sostenido en el mercado por la mayor parte de los vendedores, y así desaparecería la competencia, porque todos se hallaban en iguales condiciones de merecer el favor del comprador.

Dicho esto, sólo nos resta llamar la atención de las autoridades sobre este punto, para que en previsión dicte medidas que calmen la excitación de que se hallan poseídos los ánimos y evite el muy próximo conflicto que á causa de lo expuesto se avecina.

¿No se cumple el acuerdo de ese Municipio de que un Concejal gire la visita por turno á la Plaza?

Pues si el conflicto estalla, podrá muy con razón acusarse al Ayuntamiento de imprevisión, puesto que debe estar enterado de lo que allí sucede, y en su caso tomar medidas pertinentes.

Deo-Dato.

## CUMPLIR CON SU OFICIO

Un joven, sin vergüenza, se hallaba en una Iglesia, pero sin la menor compostura, mirando á las señoras que entraban ó salían, riéndose y dando escándalo.

El perrero de la Iglesia, que tenía orden de no permitir cosas de esta clase, le dijo se saliese á la calle.

¿Y quién es Ud. para matidarme?, le preguntó el joven con voz arrogante.

—Yo cumplo con mi oficio, pues soy perrero, contestó el otro con sencillez, sin pensar cuán justa y adecuada era su respuesta.

## En el Ayuntamiento.

## LA SESIÓN DEL LUNES

Damos las gracias á cuantas ilustradas personas nos han escrito adhiriéndose á la idea lanzada en esta misma sección en el número anterior, y que se refería á que el Ayuntamiento suprimiera las subvenciones concedidas á tres sociedades que se dedican á cultivar el arte del teatro y del baile.

También les agradecemos en cuanto valen las inmerecidas palabras laudatorias que nos dirigen, y cósteles que siempre hemos de estar dispuestos á censurar lo que consideremos censurable.

Pero afortunadamente, en esta ocasión hemos de triunfar, pues según referencias que nos merecen entero crédito, en el ánimo del señor Alcalde y de algunos Concejales está el suprimir, en los próximos presupuestos, dichas subvenciones.

De ser así reciban nuestra enhorabuena por adelantado, y cuenten desde luego con el aplauso de todas las personas sensatas.

En realidad, la sesión celebrada por el Concejo municipal el pasado lunes careció de verdadero interés.

Como en todas, presidió el Sr. San Pedro y asistieron los Concejales Sres. Gamero, Conde, Medina, Ortiz, López, Ledesma, Bueno, Guzmán, Santamaría, García Benito, Prudenciano, Garjón y Martínez.

Se aprobó el acta de la anterior sesión, pasando en seguida á la

## Orden del día.

Se verificó el sorteo de algunos contribuyentes que habían de constituir la Junta de Asciados, que quedaron designados.

Se nombró al Arquitecto municipal inspector de obras para que represente al Ayuntamiento en las que han de efectuarse en la presa de San Servando.

Comunicación del alumno pensionado don

Zacarias López dando gracias al Ayuntamiento, que se dió por enterado.

D. Juan José de la Vega solicita cambio de la toma de agua, que le es concedida, y lo mismo sucede con la instancia presentada por doña Valeriana López Díaz, solicitando abastecimiento de agua.

Dióse cuenta de la circular, Real orden y ley sobre enseñanza obligatoria, que quedó sobre la mesa para estudio de los Sres. Concejales.

Y por último, el Sr. Santamaría presentó una moción solicitando subvención para celebrar la fiesta escolar. No obstante estar todos los Concejales dispuestos a conceder alguna cantidad, se promovió alguna discusión, manifestando la presidencia que la cantidad que dé el Ayuntamiento será exclusivamente para los alumnos de las escuelas municipales. Se acordó dar amplias facultades para que el Alcalde conceda la cantidad que considere necesaria.

Terminado el despacho ordinario, se pasó á la sección de

**Preguntas y respuestas.**

La presidencia dió haber comunicado á la Diputación la obligación que tiene de contribuir al sostenimiento del Laboratorio municipal, manifestando que no ha recibido aún contestación.

Felicitante sus compañeros de Concejo por su constante trabajo en favor del pueblo que representa.

Leyóse atenta comunicación del Concejal Sr. San Roman dando gracias á sus compañeros por el sentimiento que les había producido la muerte de su querida hija y por haberle concedido un mes de licencia.

El Sr. Prudenciano hizo tres ruegos. Primero habla de las carretillas que usan los moudongueros, pidiendo sean reparadas; segundo, el que se ponga una luz en la puerta de Alfonso VI, y tercero, dirige una pregunta al señor Alcalde relacionada con la vacuna y revacuna, haciendo notar que la mayor parte de los días se llevada á cabo esta operación por un empleado municipal que ni es Médico ni Practicante.

El Sr. Conde dice que debe variarse la instalación de los cables de la luz eléctrica en el Teatro de Rojas, por considerarse peligrosa su instalación donde están colocados.

Otros varios ruegos hicieron los Sres. Concejales, que por no ocupar mas espacio y por no ser de gran interés prescindimos de darlos á la publicidad.

Hasta otra.

Carlota.

**Para librarse del rayo.**

Aunque es imposible evitar el peligro de ser herido por el rayo, conviene tener presente las siguientes útiles recomendaciones. Evitar los fogones y hogares. La exhalación entra muchas veces por la chimenea a causa de la capa de hollín que recubre á ésta interiormente y que es uno de los cuerpos por los que el rayo demuestra predilección. Por igual motivo hay que apartarse de los cristales, de los dorados y de los espejos, de éstos por el azogue que tienen. El mejor sitio durante las tormentas es el centro de la habitación, siempre que no penda del techo alguna lámpara ó araña.

Cuanto menos en contacto se esté con las paredes y con el pavimento, mejor; el lugar más seguro, de ser posible, es una hamaca colgada con cordones de seda en el centro de un aposento grande. A falta de medios de suspensión se correrá menos peligro situándose encima de subestancias malas conductoras de electricidad como el cristal, la pez ó varios colchones.

**Contraveneno de las setas.**

De antiguo es conocido, aunque no muy vulgarizado, el uso del carbón vegetal contra el veneno de las setas, cuyo carbón absorbe y retiene el principio tóxico.

Más eficaz y de fácil uso es el negro animal, del que bastan un par ó dos de cucharadas con agua, empleadas lo más pronto posible, por la boca ó en enemas, para salvar de una intoxicación peligrosa y muchas veces mortal.

**NOTICIAS**

**Polán.**—Digno de aplauso es el Sr. Profesor de Instrucción primaria D. Félix Mora, recientemente venido á ésta, pues siguiendo la costumbre inmemorial en este pueblo, interrumpida por miserables respetos humanos, ha llevado á Misa á los niños, precedidos de la Cruz.

Este acto de valor cristiano y de cumplimiento de deber religioso, con otras medidas tomadas para la verdadera instrucción de los niños, le están granjeando especiales simpatías en este vecindario.

**Quintanar.**—El día de la Natividad de Nuestra Señora dió á luz con toda felicidad un hermoso y robusto niño la esposa de nuestro distinguido correspondiente en dicho punto D. Manuel Lara.

Reciban ambos nuestro parabién.

**Manzanque.**—En esta villa, y en el domicilio del vecino Doroteo del Campo y Bravo, se produjo un incendio el día 5 del actual.

El siniestro duró algún tiempo, quedando completamente destruidas dos habitaciones y el establecimiento de comestibles que había contiguo á dichas habitaciones, donde se inició el incendio.

Las pérdidas son de alguna consideración: afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

**Esquivias.**—En este pueblo descargó una fuerte tempestad el día 2 del actual, cayendo torrentes de agua, que ocasionó la inundación de muchas viviendas, derrumbándose varias techumbres, como también perecieron algunas caballerías.

La Guardia civil y demás autoridades practicaron trabajos de gran importancia, hasta tanto que advertida la desaparición de un vecino que una hora antes próximamente había salido del pueblo con una caballería, conduciendo leñas, practicaron pesquisas, dando por resultado el hallarle en la corriente de agua, pero desgraciadamente era ya cadáver, se llamaba Manuel Sanchez Torrejón, de treinta y nueve años de edad.

**Mescas.**—En esta villa, una gitana desconocida, con sus palabras embucadoras, ha dado un timo á las vecinas Zolla Aparicio Casarrubio y Victoria Urioz Pérez.

Aprovechando la circunstancia de hallarse un hijo de la primera de las citadas y novio de la segunda en Melilla, les hizo creer que guardando en un arca una cantidad volvería dicho soldado el día 6; y en efecto, la entregaron una 1.750 pesetas y gran cantidad de ropa de cama, todo sin estrenar, y la otra 105 pesetas y también ropas, cuya arca estaría cerrada hasta dicho día 6, pero no habían de decir nada.

Pasado dicho día, y apercibidas de que habían sido víctimas de una estafa, se presentaron el día 7 en el Juzgado de Instrucción denunciando el hecho referido, dando señas de la gitana, que aún no ha sido habida.

—En esta misma villa, durante los días de la feria, han sido sustraídas varias caballerías y un reloj, habiendo sido recuperadas todas y detenidos los autores de dichas sustracciones.

**Garcisum.**—El día 5 del actual cuestionaron los vecinos Florentino Moreno Miguel y José Díaz, de diecinueve y veinte años de edad respectivamente, resultando herido de una puñalada el primero de los citados, que le produjo la muerte instantáneamente.

El agresor fué detenido y conducido á presencia del Sr. Juez de instrucción de Escalona.

**Cabañas de Yepes.**—Ocultos y festejos á Nuestra Señora del Socorro.—A las tres de la tarde del día 4 del actual, los acuerdos de un precioso pasodoble anunciaba su llegada á esta villa de la banda municipal de Ocaña, elegantemente uniformada y que dirige el reputado maestro Sr. Medina, contratada para tomar parte en las fiestas.

A las cuatro se cantaron solemnes Vísperas, y á las ocho de la noche Motetes y Salve.

A las nueve y media se quemó una bonita colección de fuegos artificiales, presentada por el afamado piro-técnico de Lillo, tocando en los intermedios la referida banda las piezas más selectas de su vasto repertorio. El día 5, de madrugada, la música tocó diána. A las diez tuvo lugar la Misa mayor, con manifiesto y Sermón, que predicó el muy erudito Sr. Cara Ecolomo D. Martín de la Cruz More, quien desarrolló el tema siguiente: «Gran poder de María en dispensar favores á los que acuden al trono de su clemencia y voluntad liberalísima en comunicar éstas gracias á todos sus verdaderos hijos y devotos.» Prueba de lo que agradó el orador al auditorio, es la atención con que fué escuchado; á pesar del concurso de fieles tan extraordinario, no se oyó el más pequeño ruido.

A las cinco y media de la tarde, y después de cantadas segundas Vísperas, se sacó procesionalmente la imagen de la Santísima Virgen, en su magnífico carroza y bajo hermoso arco de flores artificiales, regalado por las Sras. D.<sup>a</sup> Consuelo Fernández y doña Dominga Moreno.

Al siguiente día se celebró un aniversario por el eterno descanso de los Cofrades difuntos.

Terminado el mencionado aniversario se despidió la banda de música tocando varias piezas en la plaza. A todos los actos de referencia han asistido las autoridades locales.

Los tres días de fiesta han transcurrido tranquilos, en medio del entusiasmo, sin que por fortuna halla habido que lamentar accidente alguno desagradable.—T. Platero.

**DE LA CAPITAL**

**A nuestros suscriptores.**—Se ha terminado la remisión de recibos de suscripción á los señores de fuera de la capital y el abono de éstos se hará por los medios acostumbrados. Mas los que prefieran hacer el pago directamente ó por conducto de los ordinarios, deben verificarlo en el domicilio de quien remite dichos recibos, ó de hacerle, en casa de D. Elías Galán, Cerrera, calle del Comercio, núm. 62; deben advertir que ya tienen el recibo en su poder á indicar procedencia del pago.

Aquellos de nuestros suscriptores á quienes no se les haya mandado directamente el recibo por falta de medios fáciles y económicos, les rogamos encarecidamente se pongan al corriente de sus cuotas, bien abo-

ñandolas en casa de dicho Sr. Galán, bien por letra del Giro Mutuo, por libranzas de la Prensa ó en sellos de quince céntimos, certificando en este último caso la carta.

**Revista de Política Católica.**—Según nuestras noticias, muy en breve verá la luz pública en Sevilla una Revista mensual de política católica, según la mente de Santo Tomás y las Normas del Partido Católico nacional.

Dicha Revista se publicará en forma de folleto, conteniendo cada número de 80 á 100 páginas.

Prometemos á nuestros lectores dar más detalles acerca de esta nueva publicación católica, cuando recibamos la circular que los editores piensan publicar en no lejano plazo.

**El Círculo Católico para la Enseñanza.**—En breve se abrirá la matrícula en este centro de instrucción para los obreros aprendices del Sindicato Católico de San José. Oportunamente pondremos al corriente á nuestros lectores de las asignaturas que en las clases se han de enseñar y del día en que empezarán, aunque creemos será en primeros de Octubre.

También sabemos se abrirá la matrícula para los obreros, desde el 20 en adelante, en la Escuela nocturna católica de San Miguel, sostenida por el Patronato de Escuelas Católicas.

Hace poco más de un mes murió en su pueblo natal (Ajufrín), después de recibir los Santos Sacramentos, D.<sup>a</sup> Cecilia de Torres, madre de nuestro constante suscriptor D. Pedro Santos Torres, á quien acompañamos en su justo dolor, sintiendo no haber tenido antes noticia de tan sensible desgracia. Nuestros suscriptores harán una obra de misericordia rogando á Dios por la difunta.

**Adoración Nocturna.**—Ha despertado gran entusiasmo entre los elementos amantes á Jesús Sacramento la determinación del Consejo de celebrar la Vigilia extraordinaria de desagravios que anunciamos en nuestro número anterior, y es de esperar que la concurrencia sea numerosa. Por anticipado felicitamos á los señores que componen dicho Consejo.

Sabemos que la Adoración Nocturna de Orgaz, siguiendo el ejemplo de la de Toledo, se dispone también á celebrar Vigilia extraordinaria de desagravio al Señor por las profanaciones cometidas en Barcelona.

**Boletín de predicación sagrada.**—Con este título empieza á publicarse en Manresa una obra que facilita extraordinariamente la predicación á los Párrocos. El precio de la suscripción es el de 8 pesetas al año directamente, y 3,50 por medio de los Corresponsales.

El Corresponsal en esta provincia de Toledo lo es D. José María Fernández, calle del Comercio, número 30, Papelería, y no D. Benito López de las Hazas, como oficialmente ha consignado en la cubierta del primer número el Administrador de dicho Boletín.

Solemne en extremo resultó la Procesión verificada el miércoles último con la bendita Imagen de Nuestra Señora de la Salud, que como es sabido, se venera en la Iglesia de San Román.

Los Sermones de la Novena, á cargo del señor Valiente, del P. Remesal y del Sr. Molina, han sido una prueba más de la justa fama de que gozan como oradores sagrados.

Nuestra enhorabuena á dichos señores y á los que componen la Asociación por lo bien organizados que han estado los cultos.

Sr. Gobernador: En carta que recibimos de un querido suscriptor, nos hace la siguiente pregunta, que trasladamos á V. S. en la firme persuasión que ha de tenerla en cuenta: ¿No podría ordenar á los agentes á sus órdenes que vigilaran más ciertas casas, con objeto de evitar que las visiten jóvenes de corta edad?

Se han visto muy concurridas las dos veladas celebradas por los jóvenes de El Instructivo. Las obras representadas fueron del agrado del público, que salió complacido. Todos los improvisados artistas fueron muy aplaudidos.

El Alcalde de esta capital, D. Juan San Pedro, ha sido nombrado por S. M. el Rey Gentil hombre de cámara.

Le felicitamos muy efusivamente por su nuevo nombramiento.

La Comisión gestora para la traída de aguas de Burguillos á esta capital, continúa sus trabajos, que de día en día dan mejores resultados.

Cuando den el fallo los técnicos, daremos cuenta detallada á nuestros lectores.

El lunes, por los obreros del Sindicato de San José, darán principio las obras de reparación parcial en la Catedral. Parece ser que el Gobierno ha aplicado un

remanente del presupuesto para que se atienda á lo más urgente.

Como indicamos en la sección correspondiente, mañana domingo se celebrará en la Ermita de la Concepción (extramuros de esta ciudad) la tradicional romería. Por la tarde habrá audición musical.

**SECCIÓN RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Mes de Septiembre.—Día 12, Parroquia Mozárabe de San Marcos; 13 y 14, Iglesia de Santo Tomás Apóstol; 15 y 16, Iglesia de Padres Jesuitas; 17 y 18, Parroquia Mozárabe de Santos Justo y Rufina, y 19, Parroquia de Santos Justo y Pastor.—Se expone á las diez de la mañana, y se reserva á las cuatro de la tarde.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

El día 12, domingo, la fiesta mensual del Santo Escapulario. Por la mañana, á las siete, Misa de Comunión general con acompañamiento de armonium. Por la tarde, á las seis, Rosario, Sermón, que predicará el R. P. Salvador de la I. C.; exposición, reserva y Procesión.

Todos los Cofrades del Escapulario, habiendo ommulgado, ganan indulgencia plenaria por asistir á la Procesión.

**Hermita de la Concepción, en Calibaxas** (extramuros).—La Hermandad dedica á su Excelta Patrona una solemne función, mañana 12, á las diez, en la que será orador D. Andrés María Igarza, Capellán mozárabe de la Santa Iglesia Primada.

Por la tarde, á las cinco y media, se sacará en procesión á Nuestra Señora, cantándose al regreso Motetes y Salve.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

**Parroquia Mozárabe de San Marcos.**—Hoy sábado, á las diez de la noche, Vigilia extraordinaria de desagravios, con Sermón, que tendrá el ilustrísimo señor Obispo Auxiliar.

Estará abierto el Templo toda la noche. A las cinco y media de la mañana del 12 Misa cantada, que tendrá el Ilmo. Sr. Vicario Capitalar, y en la que se dará la Comunión.

A las diez de la misma función del Ave María, predicando el Párroco D. Nicanor Mariano Aparicio. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Vísperas, Santo Dios, Reserva, Procesión y Salve.

**Iglesia de Padres de la Compañía de Jesús.**—Septenario Doloroso. Dará principio el lunes 13. A las cinco y media de la tarde Exposición, Estación, Corona, Sermón, Septenario, Bendición y Reserva.

Predicarán: el primer día, el P. Fernández; el segundo, el P. M. Morgado, y los demás, el Padre Remesal S. F.

**Convento de Gaitanas.**—La hora de exponer á Su Divina Majestad, durante el presente mes de Septiembre, será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

**Convento de San Antonio.**—Todos los días, al toque de las Oraciones, se reza el Santo Rosario. La Misa Conventual se celebra á las seis de la mañana.

**Hotel Imperial y Restaurant**

Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

**Academia Politécnica**

preparatoria para Arquitectos, Ingenieros de caminos, minas, montes, agrónomos é industriales. Profesorado de estos Cuerpos. Internado con un preceptor eclesiástico al frente.

Director: Luis Velasco

Ingeniero de caminos

Fuencarral, 4, MADRID

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lacia, 8.

# MAESTROS DEL SINDICATO DE SAN JOSE

**De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

**De Encuadernación.**

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

**De Albañilería.**

D. Baldomero Moraleda, calle de la Campana, número 4.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 4.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

D. Francisco Peña, calle de las Balas, número 2.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

**De Carpintería.**

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

También hay oficial tallista y tapicero.

**De Herrería y Cerrajería.**

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

D. Eugenio Villamor, mecánico, calle del Angel, núm. 31.

**De Pintura.**

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

D. Benito Ruano, calle de San Miguel.

**De Hojalatería.**

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

**De Cantero y Marmolista.**

D. Diego Moreno, paseo de San Cristóbal, número 11.

**De Zapatería.**

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

**De Calderería y Fundición.**

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

**De Tapicería y Ebanistería.**

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Gili, número 5, bajo.

**Arriero.**

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

**Colechonero.**

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

**Carbonería.**

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

**Fanalerías.**

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Govachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

## OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomes de 400 á 500 páginas una peseta, encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas, La mujer fuerte, Víctimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga. Las veladas de San Petersburgo, Mis prisiones y Angela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mayo*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de Celedonio Martín, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), Toledo.

## TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17 TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encargará de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

## ¡PROPIETARIOS!

HACER COMPRAS EN EL

## GRAN ALMACÉN DE YESO

### DE NAZARIO PRADO

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 1,50 pesetas la carga de 8 arrobas (92 kilos.)

Ornamentos de Iglesia.

## LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda, para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre los demás exist, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Cardenerías, 12—TOLEDO

## EDUARDO ALVAREZ

### RELOJERÍA

Relojes triplicados desde 10 pesetas.

Relojes pulseras desde 15 pesetas.

Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro.

REGULADORES DE PARED (estilo Inglés).

DESPERTADORES—CADENAS

### ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.

Gafas y Lentes de todas clases y precios.

Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.—Pilas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los señores Oculistas.—Se regala folleto interesante.

### MATERIAL ELÉCTRICO

### PARA LUZ Y TIMBRES CRISTALERÍA Y ABANOS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 10-25-50 y 60 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.

Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para todo clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y ópticos.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

## COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

### Reglamentos y prospectos gratis.

### MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor artífice y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, faneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para nuestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, edulcorantes, tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.  
Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.  
Instalaciones completas de cabinillas.  
Cuartos de baños.—Fuentes.

### La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

DE P. JOSÉ CAYANA

Plaza del Colón, 1.—MADRID

### B. CORTECERO

DORADOR A MATE Y BRUNIDO

Se dorán Altarés, Carrócas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

### Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de Gumersúdo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

### Fausta Esteban

Viuda de Rosel

participa á Ud. el traslado de su CASA DE VIAJEROS, por mejora de local, á la calle del Comercio, número 70, Toledo.

Ya todo el mundo lo dice  
Y ven sobrada razón:  
No hay caramelo en España  
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos  
Y preparado en paquetes,  
los vende por centenares  
Telesforo de la Fuente.

Su clientela solicita  
más que puede elaborar,  
y por esa circunstancia  
éi no los quiere anunciar.

## LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Salts y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.

Recolector, 18.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expando, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

- Botella grande de agua de salts... 25 céntos.
- Idem mediana id., id. .... 15 "
- Idem chico id., id. .... 10 "
- Idem grande de gaseosa (varias clases).... 50 "
- Idem chico id., id. .... 25 "
- Idem grande de gaseosa carbonata ferruginosa... 50 "
- Idem Limonada purgante..... 35 "

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

- Botella grande, Babiera ó Fuerte..... 60 céntos.
- Idem mediana id., id. .... 40 "
- Idem chica de Babiera..... 30 "

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 "

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pídase nota de precios al mismo dueño.